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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
“Blindaje a Reformas de AMLO, vil asalto a la Corte” 
PAN, PRI y PRD consideran que, aunque las iniciativas sean aprobadas la oposición 
impugnará; Morena niega que sea venganza por tirarlos cambios a la Ley Eléctrica 
 

 
Ingresos por fiscalización rompen récord 
Aumenta rentabilidad de Auditorias 
 

 
Proponen en EU exterminar a CJNG 
Catalogan a grupo criminal como el más violento de México 
 

 
“Un exceso, militares metidos en tantas cosas”, plantea Slim 
El empresario asegura que Telmex ya no es negocio, niega que se haya beneficiado con 
la 4T, reivindica la figura de Porfirio Díaz y dice que acordó con AMLO tratar sus 
diferencias a final de sexenio” 
 

 
Slim: “Ya no es negocio Telmex; arrastra cifras rojas” 
“El Gobierno de López Obrador no me ha beneficiado”, sostiene 
 

 
Ya no es negocio Telmex, admite Slim; descarta vender empresa 
Lastres. Números rojos por pasivo laboral con 40 mil jubilados y negativa de la autoridad 
a otorgar permiso de TV de paga 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

 
Entrada de divisas por arribo de turistas aumentó 10% en el 2023 
El número de visitantes, aún por debajo del nivel prepandemia 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Elección del 2 de junio será un plebiscito entre dos proyectos: 
AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2024/02/13/politica/004n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que la elección del 2 
de junio será un referéndum, un plebiscito en el que la ciudadanía elegirá 
entre dos proyectos de nación: que siga la transformación o que regresen 
los corruptos. Confiado en la continuidad del movimiento que encabeza, 
enfatizó: Se está llevando a cabo una transformación, pero cuando hay una 
transformación hay cosas que no desaparecen del todo y también lo nuevo 
no termina de nacer. Creo que va a seguir lo nuevo, va a continuar la 
transformación, y va a quedar en lo anecdótico la picaresca de la política 
mexicana. En la mañanera en Palacio Nacional auguró el triunfo a pesar de 
que sus opositores cuentan con un aceitado aparato de control y 
manipulación que recientemente ha lanzado la premisa de que habría 
recibido recursos ilícitos por parte de líderes del narcotráfico para su 
campaña presidencial de 2006. 
 
Senado, sin completar 32 órganos electorales  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/senado-sin-completar-32-organos-
electorales/1635437 
La agenda de trabajo de los senadores de Morena para el último periodo 
ordinario de sesiones en el que participan no incluye los procesos de 
nombramientos que tinen pendientes, a pesar de los mandatos 
constitucionales, las exigencias de las propias instituciones afectadas y el 
desarrollo del proceso electoral, que carece de ocho magistrados titulares. 
La agenda de Morena incluye los temas legislativos que tienen interés en 
desahogar en las 23 sesiones del pleno que tendrán, pero no hay referencia 
alguna a los nombramientos, cuya resolución está en manos de la Junta de 
Coordinación Política, que aún no se ha podido reunir para trazar las 
prioridades que deberá asumir el Senado. 
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Por primera vez desde 2014, cuando comenzó a operar el nuevo sistema de 
nombramientos de magistrados electorales a nivel estatal, que busca 
erradicar la influencia de los gobernadores en esas instituciones de justicia 
electoral, en todos los 32 órganos jurisdiccionales estatales en materia 
electoral hay vacantes que el Senado no ha cubierto; son al menos 64 las 
posiciones que están cubiertas por magistrados nombrados por ministerio 
de ley, a fin de evitar el colapso de las instituciones. 
 
Legisladores y expertos piden atender crisis de agua en México  
https://www.milenio.com/politica/legisladores-y-expertos-piden-atender-crisis-de-agua-
en-mexico 
Legisladores, especialistas y representantes de la sociedad civil urgieron a 
atender la crisis hídrica en México y construir la agenda climática más 
ambiciosa de la historia, dejando a un lado sesgos políticos y partidistas. 
En el arranque del Parlamento Climático celebrado en la Cámara de 
Diputados, la senadora Laura Ballesteros, de Movimiento Ciudadano, 
convocó a un gran pacto por el agua, a efecto de sumar capacidades y 
recursos para hacer frente a la crisis. “Un llamado a toda la comunidad y a 
las autoridades para llevar a cabo juntos un gran pacto por el agua, 
especialmente en estos momentos en que en la Ciudad de México y en la 
Zona Metropolitana del Valle de México se viene el ‘Día Cero’, el 26 de junio”, 
dijo. Subrayó que el pacto tendría el propósito de tener la capacidad y los 
recursos para hacer frente a la crisis hídrica, tras el recorte de 35 por ciento 
de los recursos para el agua en los últimos años.  
 
Inconstitucional, proyecto de Morena para “blindar” reformas 
de la 4T ante impugnaciones: PAN  
https://www.milenio.com/politica/pan-inconstitucional-que-morena-blinde-reformas-de-
amlo-amparos 
El presidente de la Comisión de Justicia de la Cámara de Diputados, Felipe 
Fernando Macías, calificó de inconstitucional el proyecto de Morena para 
“blindar” las reformas de la llamada cuarta transformación, estableciendo 
que, cuando el pleno de la Suprema Corte no alcance ocho de 11 votos para 
declarar inconstitucional algún ordenamiento, éste tendrá validez y no 
podrá ser impugnado mediante demanda de amparo. 
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El legislador del PAN acusó a la mayoría morenista de convocar de manera 
ilegal a la comisión para discutir y votar el dictamen el próximo jueves. 
Macías negó categóricamente que el proyecto de dictamen haya sido 
redactado por la Comisión de Justicia y dejó claro que no se prestará a 
dictaminar una iniciativa inconstitucional. “No tenemos ningún dictamen y 
no es voluntad de la Comisión de Justicia dictaminar esa iniciativa (…); es 
inconstitucional y no vamos a permitir que con una ilegalidad se pretenda 
torcer las leyes para vulnerar la autonomía del Poder Judicial y de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación”, puntualizó. 
 
"Blindaje a reformas de AMLO, vil asalto a la Corte", señala 
oposición  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pri-pan-y-prd-impugnaran-en-corte-blindaje-a-
reforma-de-amlo/ 
Los coordinadores parlamentarios del PAN, PRI y PRD en la Cámara de 
Diputados consideraron que la iniciativa de Morena para que con solamente 
cuatro votos de los 11 ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) se pueda declarar en automático la constitucionalidad de una 
reforma impugnada y, por lo tanto, sea incontrovertible, es “un vil asalto” y 
una “vulgar reforma a modo”. En entrevistas con EL UNIVERSAL, Jorge 
Romero, Rubén Moreira, y Francisco Huacus reconocieron que Morena y sus 
aliados pueden aprobarla sin la necesidad de la oposición, pero adelantaron 
que acudirán a la Corte a controvertirla “y tendrá la misma suerte que todas 
las reformas obradoristas, que han sido desechadas”.  
Consideraron que la propuesta es un traje a la medida para consumar el 
autoritarismo del presidente Andrés Manuel López Obrador, cuyos efectos 
serán la autodestrucción del Máximo Tribunal. 
 
Morena y aliados impugnan elección de ITESO para primer 
debate presidencial  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/morena-y-aliados-impugnan-eleccion-de-
iteso-para-primer-debate-presidencial/ 
Morena, PT y Partido Verde impusieron un recurso de apelación contra el 
acuerdo del INE, que determinó que Signa Lab del Instituto Tecnológico y  
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de Estudios Superiores de Occidente (ITESO) sea la encargada de recibir y 
seleccionar las preguntas para el primer debate presidencial. 
Los representantes de los partidos acudieron a las oficinas centrales del INE, 
donde acusaron a la directora de Signa Lab, Rossana Reguillo, de no ser 
imparcial por hacer comentarios en contra del movimiento de la 4T. 
Por parte de Morena, el representante Sergio Gutiérrez Luna, indicó que 
presentarán un proyecto ante el Consejo General para que sea el INE en 
lugar del ITESO el encargado de la recepción y selección de las preguntas. 
“Y así erradicamos cualquier duda, cualquier suspicacia, cualquier situación 
que pueda poner en entredicho este proceso de debate”, aseguró. 
El representante del PT, Gerardo Fernández Noroña, coincidió en que el INE 
tiene los recursos humanos y materiales para recolectar las preguntas, por 
lo que consideró que podrían hacer este ejercicio por su cuenta o bien, 
mediante una institución pública. 
 
Niega Slim haber sido beneficiado por gobierno de AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2024/02/13/economia/016n1eco 
Carlos Slim, la persona más acaudalada del país, no ve en qué le ha 
beneficiando el gobierno de Andrés Manuel López Obrador; o al menos eso 
dijo a medios en conferencia de prensa. Reprochó que en 
telecomunicaciones sus compañías siguen compitiendo con un brazo 
amarrado, Teléfonos de México (Telmex) ya no es negocio; mientras, en obra 
pública, con la actual administración sólo ha participado en el tramo dos del 
Tren Maya. El empresario enfatizó que Telmex desde hace más de 10 años 
se encuentra en números rojos, en parte por el pasivo laboral, y también 
porque la regulación asimétrica no le ha permitido entrar a otros negocios. 
Nos han hecho competir con un brazo amarrado, aseguró el empresario. 
Luego de enumerar por qué la empresa que catapultó su fortuna ya no es 
negocio, zanjó venderla, pues reconoció que aún es competitiva y se espera 
que llegue a un punto de equilibrio en 2040. En una conferencia de casi 
cuatro horas, el empresario puso el primer tema: un recuento de cómo se 
volvió el hombre más rico del país, incluida la privatización de Telmex.  
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'Exceso', militares en empresas. - Slim  
https://www.reforma.com/exceso-militares-en-empresas-slim/ar2756357?v=7 
Con el manejo de empresas, los militares van a reportar pérdidas, dijo ayer 
Carlos Slim al juzgar que las Fuerzas Armadas han incursionado en áreas 
que no son su especialidad: "Están en demasiadas cosas". 
 
Oculta Pemex deuda con proveedores  
https://www.reforma.com/oculta-pemex-deuda-con-proveedores/ar2756287?v=3 
Octavio Romero Oropeza, director general de Petróleo Mexicanos (Pemex) 
ha incumplido con su compromiso de actualizar los reportes mensuales de 
la deuda que tiene la petrolera con proveedores. 
 
Megafarmacia opaca; ocultan datos de costos y planeación  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/dictamen-valuatorio-de-la-megafarmacia-esta-
clasificado-por-5-anos/ 
Los detalles de la compra y puesta en marcha de la Megafarmacia del 
Bienestar, que fue anunciada en agosto pasado e inaugurada cuatro meses 
después, estarán en la opacidad hasta 2029, ya que Laboratorios de 
Biológicos y Reactivos de México (Birmex) reservó por cinco años la 
información del dictamen valuatorio G-35930-ZNC, utilizado para comprar 
la bodega que la alberga. La empresa estatal consideró que el Centro 
Federal de Almacenamiento y Distribución de Insumos para la Salud 
(Cefedis) es una instalación estratégica y el gobierno federal guardará la 
información por razones de seguridad nacional, ya que “podría caer en 
manos de grupos delincuenciales con miras de quebrantar la seguridad 
nacional”. “[El dictamen valuatorio] está clasificado como reservado por 
razones de seguridad nacional, al contener información que, de 
considerarse de acceso público, pondría en riesgo la infraestructura del 
Cefedis que es una instalación estratégica y prioritaria en razón de los 
objetivos de su operación y alcance”, contestó Birmex a la solicitud de 
información. 
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Ingresos por fiscalización rompen récord; aumenta 
rentabilidad de auditorías  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ingresos-fiscalizacion-rompen-record/1635434 
Los ingresos derivados de la fiscalización a los contribuyentes alcanzaron los 
757 mil 155 millones de pesos en 2023, un monto histórico. Mediante el 
fortalecimiento de sus instrumentos para fiscalizar a los contribuyentes, en 
cinco años, el gobierno triplicó los recursos que recauda por esta vía. 
En 2023, las auditorías aportaron 16.8% del total de los ingresos tributarios 
totales, la proporción más alta en los últimos seis años, lo que ha permitido 
mantener a flote las finanzas públicas. De acuerdo con datos de la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público, por cada peso invertido en la vigilancia a los 
contribuyentes, el gobierno obtuvo 147.4 pesos, lo que representa el doble 
de la cifra obtenida al inicio de la actual administración, en términos reales.  
Para el Servicio de Administración Tributaria (SAT), una mayor coordinación 
entre las distintas áreas de la institución, la segmentación de los 
contribuyentes por perfiles, así como la eliminación de trato preferencial, 
especialmente a los grandes causantes, son los factores que han permitido 
dicho aumento en los ingresos por fiscalización. 
 
Proponen en EU exterminar a CJNG  
https://www.reforma.com/proponen-en-eu-exterminar-a-cjng/ar2756335?v=6 
Legisladores republicanos en el Senado y en la Cámara Baja de Estados 
Unidos presentaron una nueva propuesta de Ley que, de aprobarse, 
obligaría al Departamento de la Defensa a diseñar un plan para asesinar o 
capturar a integrantes de la cúpula del Cártel Jalisco Nueva Generación 
(CJNG). 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/molesta-el-ascenso-de-la-ayudante-
de-amlo/ 
Ayer se anunció que César Yáñez renunció a la Subsecretaría de Desarrollo 
Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos de la Secretaría de 
Gobernación para sumarse al equipo de la candidata presidencial Claudia 
Sheinbaum, y que su lugar fue ocupado por Mariana Rodríguez, 
exintegrante de la Ayudantía del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Nos comentan que en Palacio Nacional este ascenso no fue muy 
bien visto por algunos de los compañeros de doña Mariana, pues la 
flamante subsecretaria tenía relativamente poco en el “semillero de 
talentos”, mientras que había varios de ellos que llevaban hasta cuatro o 
cinco años y no han recibido este tipo de ascensos tan codiciados. Nos 
dicen que hay que estar pendientes por si se cumple el apotegma del 
presidente López Obrador que señala que “cuando se reparte mal el botín 
hay motín”. A ver si no se le alborota el gallinero. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_2012 
Que la mayoría de Morena encabezada por Ignacio Mier en la Cámara de 
Diputados abrió otro frente de batalla al madrugar con un proyecto de 
dictamen para blindar las reformas de la 4T y establecer que las resoluciones 
de la Suprema Corte sobre acciones de inconstitucionalidad, en caso de no 
alcanzar ocho de once votos, darán validez a las normas impugnadas, sin 
posibilidad de ser combatidas con demandas de amparo u otros recursos. 
Por lo pronto, la bancada panista de Jorge Romero denunció “chicanadas” 
morenistas para burlar el proceso legislativo… y eso que todavía no empieza 
la discusión de las reformas del Presidente. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-02-13/op265646?pc=102 
LO QUE está pasando en Chilpancingo son incidentes de suma gravedad: 
unidades de transporte público -inclusive con pasajeros- atacadas a balazos 
por el crimen organizado, para obligar a los choferes a pagar derecho de 
piso. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Cuando el río suena… complot no lleva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/cuando-el-rio-suena-
complot-no-lleva/ 
No es que se interrumpa su gira para saludar a la mamá del narcotraficante 
más famoso del mundo. No es que en las mañaneras trate a delincuentes 
con el respeto que no dispensa a los que considera sus adversarios. No es 
que la oposición arme un expediente ante organismos internacionales 
porque las elecciones de 2021 fueron “narcoelecciones” mientras él 
declaraba que la delincuencia organizada “se portó bien”. No es que un 
magistrado del Tribunal Electoral declare que la incidencia del crimen 
organizado en las elecciones mexicanas ha ido creciendo y nadie quiere 
hablar de ello. No es que en Guerrero, Zacatecas, Michoacán, Sinaloa y 
Chiapas los grupos narcotraficantes controlan cada vez más territorios. No 
es que sean varios los gobernadores morenistas con acusaciones de 
vínculos con el narco. No es que haya videos de líderes del narco con 
autoridades obradoristas.  
 
Salvador García Soto 
Slim rompe el silencio y habla del aumento de su fortuna  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/slim-rompe-el-silencio-y-
habla-del-aumento-de-su-fortuna/ 
Dos medios especializados en finanzas, la revista Forbes y Bloomberg, 
reportaron en diciembre pasado que la fortuna del magnate mexicano, 
Carlos Slim Helú, había rebasado, por primera vez en la historia, los 101 mil 
millones de dólares (mmdd) a finales del 2023 y que el crecimiento notable 
en su patrimonio empresarial y financiero del ingeniero, sobre todo en los 
últimos 6 años, lo colocaba como el hombre más rico de México, de 
Latinoamérica y volvía a estar en los primeros 10 lugares de los 
multimillonarios del mundo, ocupando el lugar numero 8. 
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Los mismos sitios especializados explicaban que parte de las ganancias 
extraordinarias que había logrado el dueño de Grupo Carso en sus negocios, 
que para el cierre del año pasado llegaron a los 26 mil millones de dólares, 
se relacionaban con el crecimiento de las tasas de interés y la fortaleza de la 
moneda mexicana o el llamado “superpeso” que se revaluó frente al dólar y 
benefició los negocios del magnate mexicano de origen libanés. 
 
Héctor de Mauleón 
Una ola de violencia barre el país  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/una-ola-de-violencia-barre-
el-pais/ 
El sábado pasado, a la misma hora en que el gobernador de Zacatecas, 
David Monreal, le daba la bienvenida en las instalaciones del 97 Batallón a 
800 efectivos militares enviados, “a fin de reforzar la seguridad de la 
entidad”, desde Jalisco, Nayarit y Aguascalientes, Jorge Antonio Monreal 
Martínez, primo del gobernador, y del senador morenista Ricardo Monreal, 
era abatido en la localidad de Plateros, un ataque directo ocurrido a las 
puertas mismas de su domicilio. Monreal Martínez se hallaba en la nómina 
del Ayuntamiento de Fresnillo, concretamente en la Dirección de Desarrollo 
Social: la misma que encabezaba el cuñado del senador Monreal, Juan Pérez 
Guardado, quien fue asesinado en un camellón del centro de Fresnillo 
apenas el miércoles pasado. Los dos homicidios, cometidos con solo cuatro 
días de diferencia, sacudieron el estado en el que a lo largo de todo el siglo 
ha reinado políticamente la dinastía Monreal. 
 
Carlos Marín 
Consuetudinario violador de la ley  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/reformas-de-amlo-y-la-
constitucion-mexicana 
Por “odiosas” que sean las comparaciones, en 237 años (desde 1787), a la 
Constitución de Estados Unidos le han hecho 27 enmiendas, en tanto que 
la mexicana de 1917, en 108 años, ha sido reformada 769 veces. En promedio, 
la nuestra registra 35 modificaciones por cada uno de sus 22 presidentes y, 
sin contar las 18 de las nuevas 20 iniciativas que AMLO envió el 5 de febrero  
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al Congreso, ya suman 52 las aprobadas durante la gestión de Andrés 
Manuel López Obrador. (De 1917 y 1934, cuando el periodo presidencial era 
de cuatro años, nada más Álvaro Obregón y Plutarco Elías Calles 
completaron sus presidencias, no así Carranza, de la Huerta, Portes Gil, Ortiz 
Rubio ni Abelardo Rodríguez).  
A partir de Lázaro Cárdenas y hasta Enrique Peña Nieto, 14 primeros 
mandatarios cumplieron su mandato de seis años, pero el de López Obrador 
terminará el 1 de octubre próximo. Será de cinco años y diez meses, debido 
a la reforma electoral que se aprobó en febrero de 2014. 
 
Joaquín López-Dóriga 
De elección presidencial a referéndum  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/de-eleccion-
presidencial-a-referendum 
Y ahora, desde el lugar de sus éxitos, López Obrador se complace en 
anunciar La Campañera. Florestán 
El presidente López Obrador se ha pasado con Claudia Sheinbaum en eso 
de ser suyo el discurso, la agenda, la conversación y el protagonismo y no de 
la candidata, y de marcarle tiempos, espacios, mensajes, nominaciones y 
acotarla a lo que él dice y solo a lo que él dice, que ella ha hecho suyo y con 
lo que él se mantiene en el escenario a costa de reducirla, convencido que 
está de que él, y no ella, ganará las elecciones. Así lo hizo desde que marcó 
los tiempos, tras la derrota electoral de 2021, y dictó los nombres, ¿se 
acuerdan? Marcelo Ebrard, Adán Augusto López Hernández, Ricardo 
Monreal, Manuel Velasco. Luego, en la cena de El Mayor, el 5 de junio, les 
llevó la carta-compromiso que todos firmaron con los nombres, fechas, 
reglas, directrices y cargos. 
 
Enrique Quintana 
El incierto destino de Pemex  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/02/13/el-incierto-
destino-de-pemex/ 
¿Solo otra raya al tigre? 
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El pasado 9 de febrero, la calificadora Moody’s decidió bajar la calificación 
crediticia de Pemex. Una vez más. Es la tercera ocasión en el sexenio. 
¿Será solo otra raya al tigre o significa algo más? 
El reporte de Moody’s señala que la calificación de la deuda corporativa bajó 
a B3 desde B1, y además redujo en dos escalones otras valuaciones. 
Desde el año 2020, la deuda de Pemex perdió el grado de inversión para 
Moody’s. 
Es decir, dejó de ser opción para múltiples inversionistas. 
Luego, en 2021, la calificadora volvió a bajarle la nota y ahora en 2024, lo 
vuelve a hacer, además, con perspectiva negativa, es decir, señalando que 
lo más probable es que vuelva a reducirla en el futuro. 
 
Raymundo Riva Palacio 
¿Por qué el miedo a Xóchitl?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/02/13/por-que-el-
miedo-a-xochitl/ 
En la encuesta de encuestas del portal Oraculus.mx, la preferencia efectiva 
por Claudia Sheinbaum, la candidata del oficialismo, es de 64%, contra 31% 
de la candidata del frente opositor, Xóchitl Gálvez. Son 33 puntos de 
diferencia que, a escasos tres meses y medio de la elección presidencial, 
parece una ventaja muy difícil de remontar. Si se asume esta proposición, 
como concuerdan varios de los más experimentados encuestadores, ¿por 
qué Gálvez es sujeta a críticas inmediatas del Presidente, de la candidata 
oficialista, de líderes de Morena, de periodistas afines a Andrés Manuel 
López Obrador o controlados por el vocero presidencial, y de las legiones 
cibernéticas manejadas desde el Zócalo? 
 
Darío Celis 
Segalmex y el caso Film & Marketing 18K  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/2/13/segalmex-el-caso-film-marketing-18k-
577362.html 
UNO DE LOS casos judiciales más escabrosos del gobierno de la 4T es el de 
Segalmex, máxime porque siguen saliendo actos que evidencian el tamaño 
del robo que realizaron sus principales funcionarios. 
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Seguridad Alimentaria Mexicana, cuyo objetivo fue ése, garantizar a la 
población pobre el acceso a bienes básicos de consumo, también merece 
mención en el nuevo libro de Andrés Manuel López Obrador. 
Hace unos días le referimos el caso del Grupo Industrial La Italiana, que tiene 
como accionistas a Blas Cernicchiaro Schettino, Ida Maimones de 
Cernicchiaro y José Cernicchiaro Maimones. 
Esta empresa proveedora del gobierno de Puebla ha ganado contratos para 
el suministro de leche entera y descremada en polvo para consumo de 
sectores vulnerables, amén de desayunos escolares. 
Comentamos en este espacio sobre un depósito que realizó a finales de 
2022 por varios miles de pesos a Film & Marketing 18K, compañía ligada al 
ex director de Administración y Finanzas, René Gavira Segreste. 
Esa firma fue pieza clave en el desvío de cuantiosos recursos públicos; en 
2020, según pesquisas de la Fiscalía General de la República, de Alejandro 
Gertz Manero, se le detectaron diversos depósitos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Encabezan Gobernador David Monreal y Subsecretario de 
Autosuficiencia Alimentaria asambleas para la conformación 
de Comités de Programas para el Bienestar  
https://www.fresnillo.com.mx/encabezan-gobernador-david-monreal-y-subsecretario-de-
autosuficiencia-alimentaria-asambleas-para-la-conformacion-de-comites-de-programas-
para-el-bienestar/ 
Zacatecas. - El Gobernador David Monreal Ávila y el Subsecretario de 
Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader), Víctor Suárez Carrera, encabezaron las asambleas para la 
conformación de comités de Programas para el Bienestar en los municipios 
de Río Grande, Francisco R. Murguía y Cañitas de Felipe Pescador. 
Para dar continuidad a las distintas acciones enmarcadas en la política 
social que impulsa el Presidente Andrés Manuel López Obrador para llevar 
paz, bienestar y progreso a las y los mexicanos, el Gobernador y el 
Subsecretario, junto a la Delegada de Programas para el Desarrollo, Adilene 
Rosales, tomaron protesta a los comités respectivos en la colonia Progreso, 
en Río Grande; y las cabeceras municipales de Francisco R. Murguía y Felipe 
Pescador. El Subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), del Gobierno de México, Víctor 
Suárez Carrera, recordó que esta política de entregar recursos a los 
derechohabientes, sin intermediarios, incluye la apertura de sucursales del 
Banco del Bienestar, de las cuales, hay 2 mil 700 en todo México, para servir 
mejor y con más cercanía a la gente. También acompañaron al Gobernador 
David Monreal, Sergio Casas Valadez, secretario de Desarrollo Social; 
Francisco Pérez, representante de la Procuraduría Agraria; y Jesús Díaz, 
coordinador regional de sucursales del Banco del Bienestar. 
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Ejidatarios vandalizan la Comisaría de Dzitbalché, Campeche  
https://www.poresto.net/campeche/2024/2/12/ejidatarios-vandalizan-la-comisaria-de-
dzitbalche-campeche-422092.html 
Campeche. - Pobladores y excandidatos perdedores de la pasada elección 
tomaron las instalaciones de la comisaría ejidal de Dzitbalché en demanda 
de la impugnación de Isaías Dzib Ku, del partido Morena, quien resultó 
ganador. En las instalaciones, los inconformes demandaron la nulidad de la 
elección que se llevó a cabo el 28 de noviembre, pese a que, hasta ahora, no 
existe una notificación a la demanda que presentaron en su momento. 
La queja fue que en la pasada elección supuestamente participaron 
mujeres que no estaban en el padrón ejidal por lo que habría sido "inflada" 
la cantidad de votantes, ante lo cual acusaron a los representantes de la 
Procuraduría Agraria, Eulogio Vázquez y Dina Ehuan Chan, de ser quienes 
presuntamente solaparon las irregularidades. Los candidatos perdedores, 
después de presuntamente cometer vandalismo a la entrada de la 
Comisaría, se quisieron lavar las manos y argumentaron que ellos no fueron 
los culpables. Así lo señalaron Paulino Cahuich Quiab y Arsenio Cauich, ya 
que ambos indicaron que las instalaciones fueron cerradas y pintadas por 
los campesinos. 
 
Tlatlauquitepec, sede de Jornada Agraria de beneficio a 
ejidatarios  
https://laruleta.com.mx/tlatlauquitepec-sede-de-jornada-agraria-de-beneficio-a-
ejidatarios/ 
Puebla. - Este lunes Tlatlauquitepec fue sede de la Jornada Agraria 
Itinerante en donde se realizaron depósitos de sucesores, certificados 
parcelarios, además de registros agrarios a nivel Nacional, con apoyo de la 
Procuraduría Agraria, la Coordinadora Nacional de Ejidos y Comunidades y 
el H. Ayuntamiento de Tlatlauquitepec. La Lic Nora Esquintin de la Madrid 
representante estatal del Registro Agrario Nacional, destacó la importancia 
de esta jornada itinerante para brindar apoyo a comuneros y ejidatarios para 
el RAN que una institución cercana a la gente. 
Se contó también con la presencia de Amador Hernández Martínez, que 
manifestó que es necesaria la coordinación de los tres niveles de gobierno 
para brindar una atención en los territorios y cercana a las comunidades. 

https://www.poresto.net/campeche/2024/2/12/ejidatarios-vandalizan-la-comisaria-de-dzitbalche-campeche-422092.html
https://www.poresto.net/campeche/2024/2/12/ejidatarios-vandalizan-la-comisaria-de-dzitbalche-campeche-422092.html
https://laruleta.com.mx/tlatlauquitepec-sede-de-jornada-agraria-de-beneficio-a-ejidatarios/
https://laruleta.com.mx/tlatlauquitepec-sede-de-jornada-agraria-de-beneficio-a-ejidatarios/


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
El H. Ayuntamiento de Tlatlauquitepec brindó la bienvenida, instalaciones, 
logística a través de la Cp. Edith Nolasco Lució, quien destacó que se deben 
brindar certeza jurídica a los ejidos y comunidades para transmitir la tierra 
a las nuevas generaciones y que es muy importante organizar eventos a 
nivel local para atender a las comunidades. 
 
Alistan programa de sucesión 2024  
https://elheraldodetuxpan.com.mx/estado/poza-rica/144902-alistan-programa-de-
sucesion-2024.html 
Veracruz, Tihuatlán. - Con la finalidad de fortalecer la certeza legal de 
certificados parcelarios, en Tihuatlán se alista el programa de sucesión 2024 
con el aval del Registro Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria, evento 
a desarrollarse a las once de la mañana, el próximo 23 de febrero en la 
Unidad Deportiva. De acuerdo con el regidor tercero, Bernardo Aldana 
Vaquier, para este evento se invita a los ejidatarios, dueños de parcelas 
dirigirse a su oficina para la entrega de requisitos indispensables como: 
Certificado Parcelario, derechos agrarios, sentencia del Tribunal Agrario 
(TUA), dos copias de la credencial de elector para efectos de emprender el 
proceso de sucesión de la propiedad.  
Ante ello es importante que el sucesor entregue su acta de nacimiento, dos 
copias de la credencial de elector, ambas en un sobre amarillo tamaño carta, 
cuya fecha límite es a partir del 12 al 14 de febrero de este año, en horario de 
9 de la mañana hasta la 1 de la tarde. 
 
Ejidatarios requieren más agilidad en trámites agrarios  
https://heraldodexalapa.com.mx/regional/88864-ejidatarios-requieren-mas-agilidad-en-
tramites-agrarios.html 
Veracruz. - Los ejidatarios requieren más agilidad en los trámites agrarios 
que se llevan a cabo en las diferentes dependencias de ese ramo, llámese 
Registro Agrario Nacional(RAN) y Procuraduría Agraria (PA) para gestionar 
apoyos y brindar certeza jurídica a sus herederos, principalmente, pues si 
bien es cierto que cualquier movimiento en ese sentido se lleva su tiempo, 
se deberían manejar plazos más razonables para que se den resultados 
satisfactorios, expreso Gregorio Calderón Dinorin, presidente del Comité 
Regional Campesino. 
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Comentó que "nosotros como campesinos siempre tenemos necesidades y 
problemáticas para resolver, y en ocasiones por una u otra razón hay 
quienes no cuentan con sus respectivos certificados de derechos agrarios y 
eso les limita para solicitar apoyos como el de Sembrando Vida, que de algo 
tendría que servir para aliviar la economía que se vuelve muy precaria, y 
también en el caso de trámites para sucesores de derechos agrarios se 
deberían finiquitar lo más pronto posible para evitar problemas en la 
posesión de parcelas".  
 
Celebra énfasis 11 años de informar veraz y oportunamente a la 
población  
https://noticiasenfasis.com.mx/celebra-enfasis-11-anos-de-informar-veraz-y-
oportunamente-a-la-poblacion/ 
Hidalgo. - Con la presencia de funcionarios, empresarios, activistas y 
periodistas se llevó a cabo la celebración del décimo primer aniversario de 
Revista énfasis, donde se reconoció al luchador social José Antonio Rojas por 
su labor como “Promotor de los Derechos Humanos a favor de los niños y 
jóvenes”, y a Sylvia Rico Moreno, como “Empresaria del año”. 
Larissa Osorio dio la bienvenida a las autoridades e invitados especiales, a 
quienes agradeció su presencia y por creer en este medio, integrado en su 
mayoría por mujeres.  
Ante el Procurador Agrario, Andrés Velázquez Vázquez, la directora 
general, dijo que los aniversarios son ocasiones especiales para celebrar 
logros, reflexionar sobre el camino recorrido y proyectar hacia el futuro. 
 
San Mateo Atenco será sede del primer módulo regional del 
registro agrario nacional  
https://hgrupoeditorial.com/san-mateo-atenco-sera-sede-del-primer-modulo-regional-del-
registro-agrario-nacional/ 
Estado de México. - La presidenta municipal Ana Aurora Muñiz Neyra 
anunció que, en próximas fechas, San Mateo Atenco será la sede del primer 
módulo regional del Registro Agrario Nacional en el Estado de México.  
Durante la inauguración de las Jornadas Agrarias Itinerantes efectuadas en 
este municipio, la presidenta municipal destacó que este módulo  
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funcionará en el Palacio Municipal para brindar servicios de gestión y 
trámite en beneficio de las personas ejidatarias de San Mateo Atenco y de 
los municipios de esta región del Valle de Toluca. 
“Para nosotros es un gran logro el tener este módulo en el municipio, que 
es resultado del trabajo coordinado entre los niveles de gobierno: “reitero mi 
compromiso de seguir trabajando en unidad con el Comisariado Ejidal y las 
instancias estatales y federales para generar acciones que beneficien a las y 
los ejidatarios atenquenses y del Estado de México.”  
Asimismo, destacó el papel de la Procuraduría Agraria al dedicarse a la 
defensa de los derechos de las personas campesinas y ofrecer servicios de 
asesoría jurídica, arbitraje agrario y representación legal, promoviendo la 
conciliación de intereses, la regularización de la propiedad rural y el 
fortalecimiento de la seguridad jurídica en el campo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

Huejotitán, primer municipio en brindar certeza jurídica a 
ejidatarios  
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/parral/huejotitan-primer-municipio-en-brindar-
certeza-juridica-a-ejidatarios-11430510.html 
Chihuahua. - Llevan a cabo regularización catastral de ejidos en el Estado, el 
titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Ecología (SDUE) informó que 
personal de Catastro acudió al municipio de Huejotitán en donde se brindó 
atención a 113 ejidatarios para que tuvieran una certeza jurídica, además el 
director de Catastro señaló que en la entidad existen mil 036 ejidos de los 
cuales, el ejido “Huejotitán” será el primero en este año y en la historia de 
Chihuahua en regularizarse conforme al marco jurídico.  
El titular de SDUE, Gabriel Valdez, detalló que, en trabajo conjunto con la 
alcaldesa del municipio, Flora Ruiz, fue como personal de Catastro trabajó 
en la recepción de los Certificados Parcelarios y de Uso Común, así como los 
Títulos de propiedad de los Solares Urbanos.  
Resaltó que a esta convocatoria acudieron en primera instancia 40 
ejidatarios es decir un 35 por ciento, los cuales presentaron documentos de 
350 propiedades de un total de 834 documentos que corresponden a 3,942 
hectáreas de 11,262 que tiene el ejido en su totalidad. 
 
“Hemos tomado las armas para proteger nuestros bienes”: 
Comisario de ejido limítrofe entre Las Choapas y Tabasco  
https://www.presencia.mx/nota.aspx?id=202971&s=3 
Veracruz. - La inseguridad que asola en el vecino estado de Tabasco, 
concretamente en la Chontalpa, también mantiene en zozobra a los 
habitantes de comunidades choapenses que limitan con esa entidad, ya 
que grupos delincuenciales ocupan esos poblados como refugios y los 
habitantes han tenido que tomar las armas para proteger su patrimonio y 
su vida propia, reconoció Ebert Mejía Juárez, comisario municipal del ejido 
Aquiles Serdán. 
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Este lunes 12 de febrero, la autoridad de esa comunidad distanciada a más 
de dos horas de la cabecera municipal, y a unos 40 minutos de la autopista 
Las Choapas-Ocozocoautla, pidió el apoyo de los cuerpos de seguridad de 
los tres niveles de gobierno para que patrullen esa región, ante lo vulnerable 
que se encuentran decenas de familias no solo de este ejido sino de todos 
sus alrededores, entre ellos Framboyanes.  
“Nosotros queremos que nos patrullen la zona, porque en realidad está muy 
delicado ahí; si se ha mantenido un poco en paz es porque la gente se ha 
levantado, muchas veces nosotros nos hemos tenido que levantar en armas 
con tal de poder luchar por la seguridad de nuestros bienes que tenemos, 
cosa que no debemos hacer, porque arriesgamos mucho a que perdamos a 
algunos de nuestros compañeros por hacer estos movimientos que le 
corresponden al Gobierno federal. 
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